

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: **MANUEL ARGÜELLO DE VARS**

Año III

San José, Sabado 22 de Diciembre de 1900

NUMERO 365

HIPODROMO DE LA SABANA CARRERAS de NAVIDAD MARTES 25 DE DICIEMBRE

**Magnífica oportunidad
para hacerse rico
en muy corto tiempo**

Por motivo de haber muerto don Ramón Cerdas Vazco, al regreso de su viaje á Europa, está en VENTA el acreditado establecimiento de SASTRERÍA que fue de este señor; junto con todos los útiles, moviliario y mercaderías.

Está situada en uno de los mejores puntos de esta capital, tiene un selecto surtido de casimires, ropa hecha, materiales, artículos para caballeros y magnífica clientela.

Es muy buena oportunidad para que cualquiera que entienda ó quiera emprender en esta clase de negocio, puede hacerse rico en muy corto tiempo.

Para precios y toda clase de informes, lo mismo que otros muchos datos favorables que tiene este negocio, los pueden obtener en la misma sastrería, en la 7.ª Avenida núm. 152, con el señor D. Francisco Jiménez.

De ocasión

Vendo algunos instrumentos de cirugía, libros profesionales, una biblioteca.

Además un caballo con arneses y volanta; y 600 manzanas de terreno inculto, con muchos cedros en el punto llamado Cabeza de Buey, Tuís, jurisdicción de Turrialba.

TOMÁS M. CALNEK.

GRACIAS

Se venden unas para obtener terrenos baldíos sin remate y sin puja.

En la Dirección de este Diario informarán.

El Canal de Nicaragua

Sacos de buena calidad, doble costura, para café beneficiado, venden barato

ROBLES & ROBLES

SE ALQUILAN

las piezas que ocupó el Doctor Alvarado, en la casa del doctor Gerardo Echeverría. Son cómodas y decentes y con servicio de toda clase y amuebladas. Convienen á extranjeros.

Informes, MANUEL ECHEVERRÍA.

New Cash Store

Agencias y Representaciones **B. RAMIREZ R.** Comerciante y Comisionista
LIMON C. R.

GRAN DEPÓSITO DE MADERAS
DE PINO AMARILLO
y demás materiales de construcción.

Agencia de Empleos y Comisiones
Compra y venta de productos del país y extranjeros.
Arriendo, construyo y administro casas en Limón.
Datos comerciales gratis.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de **LA VIOLETA**

Cal de Concha

Se vende al por mayor y al menudeo en el taller de don Félix Araya, cerca de la Soledad.

EN MI HOJALATERIA

Está á la vista un bonito aparato de marmol blanco para el despacho de agua gaseosa el cual vendo por la tercera parte de lo que vale. Dos cajas de hierro, Herramientas y Maquinas de hojalatería.
Hdefonso Vega.

Juan J. Araya

AGRIMENSOR
Calle 16, Norte, núm. 266

AVISO

En la zapatería LA AMISTAD, 50 varas al Este de La Tempestad, ofrezco exacto cumplimiento en el calzado, material y trabajo garantizados, precios módicos; se hace calzado cosido.

J. Jiménez U.

SE DESEA

comprar un motor de vapor de seis á ocho caballos de fuerza, que se halle en buen estado. Dirigirse á Tinoco Huo. en Santiago.

DE OCASION

Se vende

un excelente billar francés
de carambolas.
Puede verse en el Club Internacional.



CARBOLINA

Remedio seguro para destruir garrapatas.

PREPARADO ÚNICAMENTE
— EN LA —
"Botica Francesa"

DIRECCIONES:—Méscense cuatro cucharadas de Carbolina con una botella de agua, y con un pedazo de trapo mojado en ésta mezcla, frótese vigorosamente todo el cuerpo del animal, especialmente la parte que esté más atacada de garrapatas. Repítase la operación al día siguiente si fuere necesario. Este remedio es bueno tambien para destruir el piojo, la sarna, el sarpullido y todas las demás enfermedades parasitarias en los animales, usándolo en la misma proporción y de igual modo que para las garrapatas. Las gusaneras se destruyen aplicándoles la Carbolina pura. La Carbolina es un antiséptico más poderoso que el ácido féulco ó carbólico, no siendo cáustico ó venenoso como este.

AVISO IMPORTANTE.

HERMANN Y ZELEDON, BOTICA FRANCESA.

DEBIDO al éxito admirable y á la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORMICIDA, y FILODERMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado á la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábricas y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en LA GACETA No. 119 del 24 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en LA GACETA No. 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevando el nombre de Carbolina, Formicida ó Filoderma no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatas y gusaneras en los animales.
LA FORMICIDA es el gran veneno para destruir hormigueros.
LA FILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

EL FÍGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur. núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

Café del Brasil

(Continuación)

El promedio de cambio en Costa Rica durante el año 1900 es de 127 %; pero en realidad no podría tomarse éste como base de cálculo en relación con la cosecha actual por la sencilla razón de que, realizada la conversión de nuestra moneda á mediados de julio, sin previo aviso suficiente, muy pocas personas (quizás no lleguen á media docena) pudieron colocar giros á los altos tipos anteriores á la conversión. — Creo que el promedio de cambio obtenido por la inmensa mayoría de los especuladores no excede de 115 %.

Pues bien, si suponemos que llegue á 45 chelines el valor neto del quintal inglés en Londres. ó sea á \$ 11.90 oro los 55 kilos, resultará la venta del café á razón de 25 colones 58 céntimos la fanega. Deduciendo veinte colones para el productor y los gastos de beneficio, acarreo, muellaje y agencia, quedará una ganancia muy moderada para el beneficiador, que decididamente no podrá contar esta temporada entre las que le dejaron un brillante resultado.

Sin embargo consideraría injusto cualquier convenio ó confabulación entre los especuladores que tratara de reducir á menos de veinte colones el precio de la fanega. Con ese valor hemos visto que el hacendado sacará apenas los intereses de su dinero; en tanto que el exportador, pagando esa suma, además de recibir intereses sobre el valor del beneficio, ganará algo más de dos colones por quintal inglés.

El cambio bajo ha sido pues tan perjudicial para los hacendados como el bajo precio en Londres. En la cosecha de 1898/9 con un promedio en ese mercado de \$ 9.57 oro por fanega, pudo pagarse aquí el café en fruta á 25 pesos, porque el tipo medio de premio sobre letras fué de 172 %. Hoy con un producto mayor en Londres, no podrá pasarse de \$ 20. ¿Es esto un mal para el país? No lo creo: la suma que en ese caso se acreditará á la República será mayor que la de 1899 y el país la recibirá por medio de unas ó de otras personas, que es indiferente. Sólo que á mi juicio los trastornos económicos de la conversión de moneda pudieron evitarse en gran parte.

En el Brasil el punto de cambio es favorable al agricultor.

Sabido es que en aquella República, está basado sobre el patrón de oro todo el sistema monetario. Pero al mismo tiempo consta que, por faltas de prudencia de los gobernantes sin duda alguna, desapareció enteramente de la circulación el metal precioso y ha quedado el país reducido á papel que emiten el gobierno y los Bancos de Estado, el cual tiene curso obligatorio.

No se comete una falta tan grave como ésta sin que traiga su natural castigo. Y la pena ha sido por supuesto una alza enorme del cambio internacional.

Conforme á los preceptos legales, la unidad monetaria es el milreis, que tiene un valor diferente de su homónimo portugués. El título de la moneda es el mismo de Inglaterra, 916 milésimas de fino. Una pieza de 20 milreis pesa 17 gramos 929 y vale por lo tanto en oro inglés 11 pesos 21 centavos; ó lo que es igual la unidad monetaria representa un valor de 27 peniques ó 56½ centavos. De modo que para hacer 100 milreis en oro necesitaríamos nosotros dar 117 colones 70 céntimos en buenas piezas sonantes y contantes.

Pero una cosa es el valor legal de una moneda y otra el valor de hecho. No hay en el mercado milreis, que pudieran exportarse; pues entonces lo que debería valer 27 peniques se cotiza á 8. Y en efecto ese era el cambio en el Brasil hasta hace pocos meses: hoy entiendo que es á 10.

Así, una libra esterlina que vale conforme á la ley en aquel país 8 888 reis llega á costar 24 milreis, lo cual da un cambio de 271,26 %. Y un milreis que en Costa Rica representaría 1 colón 177, no costaría más que unos cuarenta y cinco céntimos de colón al cambio de 115 % sobre Londres.

Aplicadas estas diferencias al café, tendremos que si un exportador del Brasil obtiene 30 chelines netos por la fanega recibiría 36 milreis; en tanto que el de Costa Rica con 45 chelines no pasaría de 25 colones 58 céntimos.

Veamos ahora en qué proporción contribuyen el Brasil, Costa Rica y los demás países á la producción total de café y para ello tomemos los datos relativos á los últimos seis años.

PRODUCCIÓN DE CAFÉ EN SACOS DE 60 KILOS

Años	Total	El Brasil produjo	ó sea por mil	Costa Rica produjo	ó sea por mil	los otros países produjeron	ó sea por mil
1895	11.636,000	7.107,400	610.81	184,825	15.88	4.353,775	373.31
1896	10.355,000	5.969,200	576.45	195,263	18.86	4.190,537	404.69
1897	13.605,000	9.002,000	661.66	231,189	16.99	4.371,811	321.20
1898	16.178,000	11.332,000	700.45	324,768	14.51	4.521,232	285.04
1899	13.365,000	9.450,000	707.07	256,111	19.16	3.658,763	273.77
1900	15.285,000	10.725,000	701.66	270,248	17.68	4.289,752	280.66

Los datos de producción que este cuadro contiene son tomados de la Estadística de café que publica Leech, en combinación con los de nuestra Oficina de Estadística.

¿Qué enseñanzas nos procuran las anteriores cifras?

Que Costa Rica no produce más que un saco y tres cuartos por cada ciento de las cosechas del mundo: una gota de agua en el mar.

Que la producción de los otros países, exceptuando el Brasil, tomados en conjunto, es casi estacionaria, y

Que el Brasil es el que da los colazos fuertes y hace subir ó bajar la producción universal.

No debemos extrañar por lo tanto que los mercados de café y los otros países productores de ese grano estén pendientes de las probabilidades de cosecha que presente cada año esa inmensa región.

Próximamente veremos en qué escala sube y se mantiene el consumo.

Revista de
ambos mundos

Blanco y Negro podríamos llamar á lo que hoy pasa en Washington y en Pekin, por el contraste que esos hechos presentan, como muestras de la moral humana.

Veamos lo blanco. El tres del mes que corre, Mr. Fitzgerald, diputado por Massachussets, presentó á la cámara de representantes un proyecto de resolución que á la letra copiamos: «En atención á que la lucha heroica sostenida por las repúblicas boers para mantener su existencia, ha excitado las simpatías del mundo entero, se resuelve: que los esfuerzos de Pablo Kruger, merecen la simpatía y las alabanzas del pueblo americano, al tratar de obtener la ayuda de las naciones civilizadas para concluir la guerra con una paz con condiciones honorables entre la Gran Bretaña y las repúblicas boers.»

Eso fué el tres de diciembre; el día cuatro el diputado Mr. Sulzer, de New York, presentó otra resolución así concebida: «En atención á que la guerra en la Africa del Sur ha degenerado en exterminación inconsciente y bárbaro, á un bravo pueblo que combate por su hogar y su libertad, se resuelve: que el Congreso de los Estados Unidos, ligado como está al principio del arbitraje internacional, aconseje al gobierno inglés que adopte esa política para poner fin á las atrocidades que se cometen en la actualidad en la Africa del Sur.»

Repetimos, que es copia literal. He allí el lenguaje que corresponde á los representantes de un gran pueblo. Si todas las agrupaciones que representan á los pueblos civilizados, usaran de su poder para protestar unánimes contra esa guerra que un

león hace á un ratón, afectaría indudablemente atemorizando al león, para que deje vivir al ratón.

Veamos el lado negro. La prensa inglesa, capitaneada, puede decirse por el Daily Chronicle, diario que tiene hoy por emblema un León devorando un cordero (este último es el Transvaal) está llena de quejas y protestas contra la benignidad y buen corazón de sus generales, achacando á esa conducta generosa de sus guerreros la duración de la guerra con los boers, con esos bandidos miserables (es el nombre que generalmente se les dá). La prensa imperialista no tiene más que un grito de cólera contra los atrevidos boers, que desprecian la suave protección de Inglaterra, y á una voz dicen á los generales: «Matadlos, destruidlos pronto y sin misericordia.»

Lo triste es que aun el órgano oficial del liberalismo inglés, el Daily News, el diario que representaba las ideas de Gladston, no cesa de gritar que los ingleses se pierden por su humanidad y dulzura; que la clemencia de Lord Roberts ha prolongado la guerra. Hoy esperan que Kitchener pondrá remedio con su energía á la flogedad de Roberts.

Ahora bien, queridos lectores: ¿queréis saber lo que un escritor inglés piensa sobre Kitchener? Pues oid lo que dice una revista inglesa, liberal, muy seria y autorizada, el «Speaker» en la cual escribe el antiguo redactor militar del Daily Chronicle: «Lo que merece el «salvaje» Kitchener, es que el general Dewet, lo tome vivo, lo anarre á un árbol y le haga dar de latigazos en público y luego le aplaste la cabeza como á un perro. Si eso hiciera Dewet, todo el ejército inglés estaría satisfecho y contento de ver fusigado al vencedor de los Derviches.»

Como se ve, no es un francés ni un alemán quien esas cosas escribe, es un inglés, y un inglés muy calificado, en una revista inglesa muy estimada.

Lo curioso de esa guerra Sud-africana, es que por más que los ingleses traten de ocultar lo que pasa, todo se sabe con los más prolijos detalles. Así es que si Roberts calla, sus soldados y oficiales hablan y escriben á sus familias. Tal hizo un Sargento de la «yeomanry», en carta á su padre, que habita el condado de Sussex.

Dice en una carta: «Dos ó tres veces por semana hacemos cortas expediciones; después de cambiar unas pocas balas con los boers, les quemamos sus fincas y casas y nos traemos el ganado, gallinas etc. La semana pasada salimos con el General Barton. En tres días hemos incendiado veinte haciendas, con sus lindas casas, en algunas de las cuales había piano, órgano y magníficos muebles. Nosotros mismos derramábamos lágrimas de compasión al ver las pobres mujeres, madres de familia, aterradas ante el espectáculo de su futura miseria. Los niños nos amenazaban con los puñitos cerrados. Las infelices mujeres se arrojaban á nuestros pies, suplicándonos que no les quemáramos toda su casa.... pero la consigna era severa, y delante de ellas mismas hacíamos añicos armarios de espejo, pianos y demás muebles, y acabábamos por incendiar lo que no podíamos destruir de otro modo.»

Un estudiante de medicina adjunto á una ambulancia inglesa, escribe lo que sigue: «Llegamos al anochecer á la casa de campo. Las niñas y la señora de casa nos recibieron muy bien, sirviéndonos una delicada cena; luego pasamos al salon donde cantaron acompañándose en el piano. Mientras así nos festejaban, notificamos al único varon que allí había y que era el anciano abuelo, que le íbamos á quemar la casa y muebles. El pobre viejo fué mandado preso á Ceilán y la familia pidió hospitalidad á un vecino por que esa misma noche ya no durmieron en sus camas. A media noche no habíamos dejado más que cenizas, donde tan lindas canciones oímos y tan buena cena se nos sirvió.»

Eso llaman la pacificación del Transvaal, los periódicos ingleses. Concluyamos pues, por que ya es demasiado lo «negro» que hemos opuesto á lo blanco.

M. ARGÜELLO MORA

EL CABLE

En la Cámara de Diputados francesa un Diputado lanzó un cargo grave contra el honor del Jefe del Ministerio Waldeck Rosseau. La Cámara le dió un voto de censura; pero como allá no hay ciertas leyes que brotan en el suelo americano no lo metieron á la cárcel ni mucho menos. Nos parecemos.

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un
Surtido de Calzado
elegante y económico por su
** precio y duración. **

EMILIO ARTAVIA *****
LA DEMOCRACIA
***** Precios de situación
Esquina de la 5.ª Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS
importados directamente por la casa.
Especialidad
en el calzado á la medida

Las Embajadas Británica y Norteamericana cuestionan con el Gobierno francés á fin de que se dispense á los Capellanes de la Iglesia de San José, del pago de los derechos legales, por cuanto los servicios que presta ese clero se circunscriben á las necesidades de ingleses y yankees. El Gobierno no acepta la solicitud.

Buen número de boers murieron por un error: creyendo que no era parque lo que en la retirada de Clements abandonaron de su convoy los ingleses, le dieron fuego, y la explosión fue funesta para ellos. Ahora ha renunciado Knox á su plan de perseguir á Dewet, por que según parece en la Colonia del Cabo marchan muy mal las cosas.

En Buenos Aires hubo un choque de ferrocarril que causó la muerte á 2 personas habiendo resultado 20 gravemente heridas.

Kruger se encuentra en Amsterdam: fué brillantemente recibido por el pueblo. El Municipio le ha dado muestras inequívocas de aprecio. Ahora falta que aquí también fracase el gran patriota.

Crónica Local

Ayer fueron examinados los coches en la plaza de la venta de ganado. Ojalá haya sido la policía bastante escrupulosa. Hay algunos coches que debían ser condenados á perpetuo descanso, pues por su pésimo estado amenazan quebrarse y quebrar á los desventurados que se atreven á meterse en ellos.

También se examinaron los carretones y vagones. Lástima que no se haga lo mismo con las bestias que tiran de los carruajes. Algunas agradecerían infinitamente á la autoridad, que tuvieran la consideración de mandarlas á pastar, siquiera unos seis meses, para que vuelvan á saber lo que es tener carnes.

Si algo no va en buena relación con el adelanto general de San José es el servicio de postas.

Fiebre amarilla.—Según noticias muy recientes y fidedignas, ha sido descubierto por un doctor americano residente en Cuba, que la fiebre amarilla se trasmite por la picadura de los mosquitos infestados. Ha hecho este descubrimiento gran sensación en los Estados Unidos. De seguro la Gaceta Médica publicará alguna amplia nota sobre asunto que reviste tanto interés para Costa Rica.

El señor Gobernador haría un gran servicio, pero muy grande, á los transeuntes de la Avenida Central O., mandando colocar un puente, aunque fuera de madera, sobre el caño que queda frente á la casa de don Ramón Quirós Carvajal, cerca del Mercado, donde están una carnicería y una carpintería. Ese paso además de ser muy incómodo es también peligroso, para las personas que van por allí á tiempo que pasa el carro del tranvía. Esperamos de nuestro cumplido Gobernador que esta indicación sea atendida.

Los Parques de Morazán son muy bonitos y están siempre muy bien atendidos. Lástima grande es que no se tengan abiertos y con bancas, sobre todo en horas de retreta. Las señoritas se ven obligadas á pasearse con gran incomodidad por la acera.

Ha llamado la atención por su belleza, la exhibición que á beneficio del Hospital de San Juan de Dios se ha establecido en el local que ocupó la tienda de Herrero hermanos.

La estudiantina «Figaro» encabezada por don Santana Muñoz, es lo mejor que conocemos en su clase. Da gusto oír tocar á ese grupo de artistas.

La recomendamos. Cuando se quiera solicitar algún servicio deben dirigirse á su encabezador, en la barbería de don Pedro Muñoz.

Municipalidad.—Sabemos que á este ayuntamiento se ha elevado por algunos vecinos honorables de

esta Capital, un memorial en que se solicita que un enjambre de mujeres de la vida alegre, radicadas en pleno centro de Ciudad, sean retiradas á otro sitio, en donde no den tanto escándalo y mal ejemplo como se les ha observado en el lugar que hoy residen. Ojalá que los inteligentes Municipales, antes de expirar su período, lo sellen, dando una prueba más de su honradez, laboriosidad y amor á las buenas costumbres, resolviendo como es de esperarse, de conformidad el memorial en referencia. San José.

(Comunicada)

Hoy tendrá lugar en el Teatro Variedades el beneficio del primer barítono y director artístico, Antonio Ibáñez. Se presentará la grandiosa obra «La Cara de Dios» que tanto entusiasmo produjo en su primera representación.

El beneficio del señor López será de seguro lucidísimo tanto por la simpatía y aprecio que por él tiene el público josefino como por la magnífica elección que ha hecho de la obra que será puesta en escena. Aconsejamos á nuestros estimados lectores no pierdan la función de hoy, pues es, á nuestro humilde modo de ver, «La Cara de Dios» una de las mejores obras que se han presentado en Costa Rica.

Está concluida la hermosa cruz con que el Circulo de Artesanos Católicos, formado hace poco por el presbítero Valenciano, va á celebrar el fin de este siglo y el advenimiento del siglo XX. El pedestal trae en sus cuatro caras las siguientes inscripciones.

Monumento á Cristo Redentor en el siglo XX.
León XIII Pontífice máximo.
Bernardo A. Thiel, Obispo de Costa Rica.
Circulo de Artesanos Católicos. San José 1900.
Es una bonita obra.

La Marina, el histórico establecimiento que ha servido de base á más de una gran fortuna; el primitivo almacén de Soley, de Pagés, de Cañas, cuyo nombre es conocido de nuestro campesino desde que nace y al propio tiempo ha sido y es punto de cita de los elegantes, ha pasado á ser propiedad de nuestro amigo muy estimado, don Alfredo Esquivel.

Las condiciones personales del dueño constituyen un verdadero atractivo: inteligente, simpático y decididor, el joven Esquivel en pocos días verá crecer y multiplicarse sus colonos.

Anoche á las 7 se verificó el examen público de la Escuela de Párvulos que dirige la apreciable señorita Mercedes Montalto, en el Edificio Metálico.

El acto estuvo muy concurrido. Se repartieron los premios á los niños que por su aprovechamiento lo ganaron.

Casi todos los años en las fiestas rompe el toro las endebles barreras y se sale á la calle, ocasionando gran riesgo á las personas que se sitúan alrededor de éstas. Debía inspeccionar la policía la madera que se está este año empleando para hacerlas.

Mucho mejor se encuentran los apreciables jovencitos Edwin y Margarita Montealegre. Quiera Dios devolverles pronto la salud.

Á ÚLTIMA HORA

Ha llegado cable anunciando que las Cámaras americanas aprobaron el tratado Hay Pancefote con la enmienda de que el proyectado Canal por Costa Rica y Nicaragua quede bajo el exclusivo control de los Estados Unidos.

TARJETAS DE AÑO NUEVO

La «Tipografía de Sibaja» en Alajuela, está muy bien preparada para el despacho rápido de tarjetas de felicitación. Garantiza la perfección y nitidez de su trabajo. Precios económicos.

El Juguete más interesante y sobre todo el más instructivo

Cajas de construcción

con ladrillitos de colores.

Entre los medios de recreación que inventó *Frabel*, el fundador de los *Jardines de Niños* (Kindergarten), la construcción ocupa el primer lugar, y en Europa ha llegado á ser la ocupación favorita de los niños recomendada por todos los pedagogos.

Hay cajas desde ₡ 1.25 hasta ₡ 30.00 en la Librería de Antonio Lehmann Surtido en artículos propios para Portales y Árboles de Navidad LIBROS propios para REGALOS

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

Ferrocarril de Costa Rica

FIESTAS

Durante los días 28, 29, 30 y 31 del corriente y 1.º del entrante, los trenes correrán entre Cartago, Alajuela y San José, de acuerdo con el siguiente

ITINERARIO:

SALEN DE CARTAGO

Diciembre 28.—7.05 a. m.	1 p. m.	3.50 p. m. y 7 p. m.
» 29.—7.05 a. m.	1 p. m.	3.50 p. m. y 7 p. m.
» 30.—7.05 a. m.	9 a. m.	1 p. m. 5 p. m. y 7 p. m.
» 31.—7.05 a. m.	1 p. m.	3.50 p. m. y 7 p. m.
Enero 1.º—7.05 a. m.	1 p. m.	3.50 p. m. y 7 p. m.

SALEN DE ALAJUELA

Diciembre 28.—6.50 a. m.	12.30 p. m.	3 p. m. y 7 p. m.
» 29.—6.50 a. m.	12.30 p. m.	3 p. m. 4.55 p. m. y 7 p. m.
» 30.—6.50 a. m.	11 a. m.	1.30 p. m. 3 p. m. y 7 p. m.
» 31.—6.50 a. m.	9.45 a. m.	3 p. m. y 7 p. m.
Enero 1.º—6.50 a. m.	12.30 p. m.	3 p. m. y 7 p. m.

SALEN DE SAN JOSÉ PARA CARTAGO

Diciembre 28.—8.05 a. m.	11 a. m.	5 p. m. y 10 p. m.
» 29.—8.05 a. m.	11 a. m.	2.30 p. m. 5 p. m. y 10 p. m.
» 30.—9. a. m.	11 a. m.	5 p. m. y 10 p. m.
» 31.—8.05 a. m.	11 a. m.	5 p. m. y 10 p. m.
Enero 1.º—8.05 a. m.	11 a. m.	5 p. m. y 10 p. m.

SALEN DE SAN JOSÉ PARA ALAJUELA

Diciembre 28.—11.10 a. m.	1.45 p. m.	5.05 p. m. y 10 p. m.
» 29.—11.10 a. m.	1.45 p. m.	3.10 p. m. 5.05 p. m. y 10 p. m.
» 30.—9.10 a. m.	11.10 a. m.	1.45 p. m. 5.05 p. m. y 10 p. m.
» 31.—8.20 a. m.	11.10 a. m.	5.05 p. m. y 10 p. m.
Enero 1.º—11.10 a. m.	1.45 p. m.	5.05 p. m. y 10 p. m.

NOTA.—Los trenes anunciados aquí, pararán en todas las estaciones intermediarias para recoger y dejar pasajeros.

En caso de que la necesidad lo exija, se duplicarán los trenes.

San José 17 de Diciembre de 1900.

Chas. Stuart,

Administrador General.

Otro incendio

Del 1.º de noviembre en adelante alquilo una casa en el punto más pintoresco de San José, por el Parque de Morazán, contiguo a la casa que fué de don Adolfo Boullia.

Además se puede anexar la esquina para algún comercio, la que habitó W. J. H. Whitty, con su taller de sastre.

Para precio y condiciones entenderse con Fio Acuña.

Tapicería y Colchonería

de Constant Dubois
Calle 19 Sur, No. 306
800 varas al Sur
de Banco de Costa Rica
Compra y Venta de Lana
Crin, Balsa y Pluma
Baños de Asperrión

Matamoros y Acuña**EMPRESARIOS**

Fabrican puentes de hierro y de mampostería.—Construyen casas.—Levantán planos y hacen cálculos y presupuestos para la instalación completa de Beneficios de Café, de Ingenios azucareros, de aserraderos de madera y de cualquiera otra clase de maquinaria. En relaciones con fábricas de Norte América y Europa pueden suministrar todo género de informaciones sobre maquinarias en general y hasta pedir las directamente.

Con talleres de reparación establecidos y montados en condiciones de hacer trabajos en los ramos de mecánica, fundición, herrería, armería, fontanería, carpintería, y trabajos de torno, baratos, fuertes, elegantes, y de lujo si así los exigieren.

La práctica de más de quince años que los socios tienen en sus profesiones es prenda de seguridad para quien nos favorezca con sus órdenes y en el caso de pedirsenos recomendaciones disponemos de las mejores que en el país se consiguen.

Fernando Acuña

Jefe de los Talleres

Talleres:

San José de Costa Rica
Calle 26 Sur

Gerardo Matamoros

Director de trabajos y Gerente de la Compañía

Se habla Inglés, Francés é Italiano.**GRAN EMPRESA** ROSENDO ARCE

De esta fecha en adelante queda establecida como antes en la Empresa de Excavados, para la cual cuento con un buen tren para extraer y acarrear las materias y también con empleados bastante activos.

Para evitar equivocaciones y para mayor ventaja del cliente, tengo un encargado en la ciudad con quien se pueden entender; vive en la casa de don G. Polinares, en la 10.ª Avenida Oeste, N.º 233, y con el suscrito en la Avenida Central Este, Cuesta de Morazán, casa de don Francisco Peralta. Todo con aseo y á precios módicos.

Hormiguleida Costarricense

Privilegiada por el Spmo. Gobierno

Esta máquina que con buen éxito seguro destruye radicalmente los hormigueros y la taltza, la vendo en mi casa de habitación, calle 22, Norte, N.º 373. El valor de cada máquina es de C. 63.00, comprende un paquete de ingrediente. El que después necesite más ingrediente puede obtenerlo á C. 3.00 cada paquete.

Andrés Steiner

AVISO

Se solicita una sirvienta francesa con buenas recomendaciones, para servir en una casa de la ciudad.

En esta oficina informarán.

Hotel Demócrata

DE J. DE D. GUILLÉN

Este nuevo establecimiento, situado en una de las casas de los señores Romero & C., frente á la «Botica de la Fe», tiene el gusto de ofrecer sus servicios al alcance de cualquier bolsillo.

Lo recomiendan su aseo y esmero en la mesa y en los dormitorios.

Sus comidas, por lo bien sazonadas, son de gusto, sanas y alimenticias.

OPORTUNIDAD

Se vende el todo ó parte de una finca compuesta de 5 h. y 3,432 m. de montaña, 4 h. 4,202 m. de café y 9 h. 7,012 m. de potrero, situada á la mitad del camino que conduce á Desamparados.

A. ULLOA.

El Dr. Maximiliano Fischel**CIRUJANO DENTISTA**

tiene el gusto de avisar á su clientela que ha abierto nuevamente su oficina dental en la

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Después de su viaje por Europa y Estados Unidos, ha estudiado los últimos adelantos de la ciencia y trae materiales de lo más moderno y práctico. Pronto tendrá instalado un **GABINETE ELECTRICO**, único en Centro América conforme al más acreditado sistema de París.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Relojería Costarricense**J. B. Murillo y R. M. Chaves**

En este nuevo establecimiento se hacen trabajos de relojería con la mayor prontitud y esmero, garantizándolos á satisfacción del público.—Se cobran precios módicos por ser solo taller de relojería, en donde no se paga lujo alguno. Queremos adquirir clientela y buen crédito solo por la buena ejecución de los trabajos. Ofrecemos componer toda clase de relojes que se nos encomienden.

La RELOJERÍA COSTARRICENSE está situada en la manzana comprendida en el Mercado y la Plaza de Artillería, Avenida 6.ª Oeste contiguo á la Platería Española.

A Construir**Para vender**

solares en la Estación, Puerto Escondido y La Soledad.

Para alquilar

Casas pequeñas en esta ciudad.

Se compra un piano en buen estado

para pagarlo por abonos mensuales

Informarán en la oficina de este diario.

Aviso

Se venden dos casas de habitación, cómodas, decentes y muy baratas. Una situada en el barrio de Amón y la otra tras el Edificio Metálico.

Se dan comodidades para el pago y para más informes entiéndanse con el Lic. Don José Joaquín Trejos.

Cuba para los Cubanos

y la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa para las enfermedades aniquilantes—que consumen el organismo—para los niños raquíticos, para los anémicos y para todo el que necesite un buen tónico reconstituyente, son dos puntos indiscutibles. La Emulsión de Scott legítima lleva la contraseña del hombre con el bacalao á cuestas. Su eficacia está reconocida en todas partes y su consumo en el mundo entero es colosal. No hay comparación posible entre la eficacia de la Emulsión de Scott y la de las demás llamadas “emulsiones.” Un frasco de la de Scott cura por completo en muchos casos, mientras que el de una imitación en vez de curar puede empeorar. Usese la de Scott que se digiere y asimila prontamente, produciendo así el resultado deseado. Las imitaciones son caras á cualquier precio. Muchas de ellas carecen casi en absoluto del aceite.

Consístase en la Emulsión de Scott legítima que se vende en las droguerías y farmacias.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.